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國務院關稅稅
則委員會4月11日表
明立場： 「如果美

方繼續關稅數字遊戲，中方將不予理會。」
這當然並非服輸，而是鬥爭策略的靈活變
通。中國 「堅決反制、奉陪到底」 的立場沒
有改變， 「工具箱」 也依舊充足，但已失去
實際意義的數字遊戲，則不再是選項。

中國要把寶貴的時間用來處理具實際意
義的事務。11日同一天，外交部宣布習近平
主席將出訪越南、馬來西亞、柬埔寨等東盟
三國；習近平與西班牙首相桑切斯會談，雙
方高度認同：中歐加強溝通協作，維護國際
貿易秩序，堅持開放自由貿易，反對單邊加
徵關稅；中日韓信息通信部長會議，時隔七

年再度舉行，三國就下一代信息通信技術、
數字技術創新應用等達成廣泛共識。

在2024年中國外貿成績單上，東盟、歐
盟、美國、韓國、日本是前五大貿易夥伴。
當美國頑固實施單邊霸凌、零和博弈，中國
選擇與東盟、歐、韓、日等各方雙向奔赴、
相互成就。舉例來說，西班牙是歐盟內部僅
次於德、法、意的第四大經濟體，中國是該
國在歐盟之外最大貿易夥伴，從義烏到馬德
里的中歐班列，成為雙向奔赴的最好寫照。
桑切斯本人三年來第三次訪華，成為訪華頻
次最高的外國政要之一。大國外交蹄疾步
穩，是應對霸權主義的底氣所在。

其實，這波關稅戰，本來就不是毫無徵
兆的黑天鵝，而是早就吭哧喘氣的灰犀牛，

如今野蠻地闖進瓷器店。中國對此也有充分
預案。一系列反制組合拳，絕非意氣用事，
而是關乎戰略博弈的底線。 「以鬥爭求團結
則團結存，以退讓求團結則團結亡」 ，是顛
撲不破的真理，求和平、求發展、求安全，
概莫能外。

王毅外長曾用 「他強任他強，清風拂山
崗；他橫任他橫，明月照大江」 形容中美關
係。其實，金庸先生接着還寫了一句： 「他
自狠來他自惡，我自一口真氣足。」 要抗擊
霸凌，最根本的還是練好內功。以關稅戰為
倒逼契機，深化改革，加強科技創新，持續
鍛造中國經濟的韌性。千頭萬緒的工作，都
需要以只爭朝夕的緊迫感去推進，而不必浪
費時間陪特朗普玩弄瘋癲的數字遊戲。

他自狠來他自惡 我自一口真氣足
北京觀察
馬浩亮

內地頒「產地認定」新規 利芯片自主可控

責任編輯：林子奇 美術編輯：蕭潔景
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【大公報訊】據商務部網站11日消息，4月
11日，商務部副部長兼國際貿易談判副代表凌激
會見來華參加第五屆消博會的英國商業貿易部國
務大臣亞歷山大。雙方就深化中英經貿合作、應
對美加徵所謂 「對等關稅」 等交換意見。雙方同
意，共同落實好兩國領導人達成的重要共識，積
極籌備中英經貿聯委會第14次會議，加強貿易投
資、產供鏈合作。

凌激表示，習近平主席3月會見國際工商界
代表，向外界傳遞積極、清晰信號。對外開放是
中國的基本國策。面對單邊主義、保護主義挑

戰，多邊主義是唯一的解決方案。美加徵所謂
「對等關稅」 做法，嚴重脫離多邊貿易體制。中

方出台對美反制措施，是維護自身利益的必要回
應。中方願同英方一道，支持多邊貿易體制，為
世界經濟注入更多確定性和穩定性。

英方堅持自貿和市場開放
亞歷山大表示，英方高度重視對華合作，重

視中國市場機遇，願同中方一道，堅持自由貿易
和市場開放，加強多邊合作，共同應對當前挑
戰。英方將繼續深化對華經貿合作，推動雙邊經

貿關係長期穩健發展。
商務部網站同日公布，4月10日，商務部部

長王文濤與沙特商務大臣卡斯比視頻通話，雙方
圍繞應對美加徵所謂 「對等關稅」 ，加強中國─
沙特、中國─海合會經貿合作，發揮世貿組織作
用、維護多邊貿易體制等問題進行了交流。

同日，王文濤與二十國集團輪值主席國、南
非貿工部長帕克斯．陶視頻通話，雙方圍繞應對
美加徵所謂 「對等關稅」 ，加強中南經貿合作，
發揮二十國集團、金磚國家等多邊平台作用等問
題進行了交流。

中國半導體行業協會11日
發布通知，海關總署明確 「集成
電路」 原產地按照四位稅則號改

變原則認定，即流片地認定為原產地。這一政
策公布後，A股半導體板塊迅速拉升，顯示出市
場對國內半導體芯片產業的信心。

專家表示，以流片地作為原產地，可更準
確識別芯片的真實技術來源，避免通過封裝地
（通常為勞動密集型地區）模糊關鍵技術歸
屬。此舉可以打擊在 「對等關稅」 背景下，以
改換原產地避稅的 「洗澡芯片」 ，阻止它們
在華傾銷，助力國內半導體業發展，是中國半
導體產業鏈自主可控戰略的關鍵一步。

大公報記者 劉凝哲北京報道

產業保障

中國半導體行業協會11日發布的《關於半導體產品
「原產地」 認定規則的緊急通知》提示，根據海關總署
的相關規定， 「集成電路」 原產地按照四位稅則號改變
原則認定，即流片地認定為原產地。通知建議， 「集成
電路」 無論已封裝或未封裝，進口報關時的原產地以
「晶圓流片工廠」 所在地為準進行申報。

中國通信工業協會副會長韓舉科向媒體表示，晶圓
製造（流片）是半導體產業鏈中最核心、技術門檻最高
的環節，直接決定芯片的製程工藝。以流片地作為原產
地，可更準確識別芯片的真實技術來源，避免通過封裝
地（通常為勞動密集型地區）模糊關鍵技術歸屬。同
時，此舉也是中國半導體產業鏈自主可控戰略的關鍵一
步，既符合國際貿易規則，又為國內產業升級提供了制
度保障。未來，隨着原產地數據的積累，中國在半導體
領域的政策制定和市場調控將更具針對性。

復旦大學網絡空間國際治理研究基地主任沈逸在接
受大公報採訪時表示，這一規定可謂 「一石多鳥」 ，首
先打擊在 「對等關稅」 背景下改頭換面原產地的 「洗澡
芯片」 ；第二助力國內半導體產業崛起，盡快完成國產
化替代進程；第三壓制台積電在美建廠的預期和發展空
間。一位半導體領域的科研人員告訴記者，此前，美國
芯片廠家在中國技術無法替代進口芯片時，就高價對中
國出口芯片，一旦中國技術獲得突破，美國廠家就立刻
將芯片價格壓到極低，令中國企業的研發生產幾乎都處
於虧損，壓制中國半導體崛起。沈逸表示，此次明確半
導體原產地，大幅增加國外企業的傾銷成本，將助力中
國半導體產業的成長，盡快在產業鏈中完成國產化替
代。

自力更生 破供應鏈「卡脖子」
面對美國施壓，台積電立刻 「滑跪」 赴美建廠。沈

逸認為，這一政策對於赴美建廠的台積電也有壓制作
用。台積電在美國生產的芯片價格很高，還會因為 「對
等關稅」 ，失去中國大陸的市場，對其發展預期和空間
都是利空。如果還希望擁有大陸的高端市場，台積電應
該將其核心生產部門設立在台灣地區。

特朗普第一任期的貿易戰，令中國芯片、人工智能
等領域快速自力更生的發展，加速國產化進程。當前，
面對更加兇猛的美國關稅貿易戰，人們更加期待國內高
科技企業化危為機。沈逸表示，此次關稅戰，對國內尚
在依賴進口芯片的企業敲響警鐘，必須加快突破核心關
鍵技術，才能不被供應鏈 「卡脖子」 。

打擊 「洗澡芯片」
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▲去年11月2日，一名觀眾在山東省青島
市一場展覽上觀看國產芯片。 新華社

中英加強合作 支持多邊貿易體制
商務部副部長晤英國大臣 交流應對美濫施關稅等情況

▲11日，商務部副部長兼國際貿易談判副代表凌激會見來華
的英國商業貿易部國務大臣亞歷山大。

【大公報訊】據央視新聞報道：由中國
移動承建的全國首個 「四算合一」 算力網絡
調度平台日前正式投入使用。

「我們建設了全球最大的雲骨幹的專
網，覆蓋了300多個地市，目前達到了地市
的時延是1個毫秒，省內的時延是5個毫
秒。」 中國移動雲能力中心副總經理婁濤
說。

智算中心超九成芯片國產化
據介紹， 「四算合一」 是指將通用算

力、智能算力、超級算力和量子算力四種計
算能力融合的算力體系。該算力調度平台可
以支持每天上億次的算力調用，能調度全國
1/6的算力規模，算網一體化效率提升
20%。平台自有智算中心的芯片國產化率
超過90%，兼容8種國產AI芯片，對保障供
應鏈安全、推動國家數字經濟高質量發展具
有重大意義。

近年來國家相關部門出台了加快構建全
國一體化算力網，推動算力基礎設施高質量
發展的一系列政策文件，推進通用算力、智
能算力、超級算力一體化布局，有力推動算
力網絡的體系化發展。當前 「AI+算力」 已
經廣泛應用於城市治理、醫療健康、民生服
務等各行各業，成為驅動社會數字化轉型的
新引擎。

據估計，未來3年內地智能算力規模增
長將超2.5倍，年均複合增速近40%。算力
結構也將發生顯著變化，推理算力需求將超
過訓練算力需求。 「過去主要是做大模型訓
練，從現在開始，推理算力機器慢慢會超過
訓練算力機器。到2028年，推理的算力會
超過訓練的算力。」 中國工程院院士鄭緯民
說。

專家指出，AI任務將成為算力網絡基礎
設施承載的主要內容，到2030年在全網流
量中的佔比將達到64%。

▲內地芯片原產地新規公布，利好國內半導體芯片產業。圖為2月13日，在山東一家芯企
內，工作人員在芯片生產線值守。 新華社

芯片產地新規Q&A
問：什麼是流片？

答：流片是將芯片設計數據提交至晶圓
廠（如中芯國際、台積電），通過
光刻、蝕刻等工藝製造出芯片的過
程。流片地即晶圓製造地點。中國
半導體行業協會2025年4月11日通
知規定， 「集成電路」 原產地以流
片地為準，依據海關總署四位稅則
號改變原則認定。

問：可降低美國關稅影響嗎？

答：內地企業若在海外流片，則在新規
定下，芯片原產地為該海外流片地
而非中國內地，可避免美國對中國
芯片的高關稅。

問：對內地芯片廠有何影響？

答：明確流片地為原產地，打擊了國外
半導體業利用易地封測等方法 「洗
產地」 規避關稅的做法，降低了他
們對內地芯片廠的競爭優勢。

問：有助帶動國產芯發展？

答：若企業選擇在內地芯片廠流片，芯
片認定為中國原產地，可享內地政
府採購、稅收優惠。長期而言有助
加強芯片國產化。

問：美國在進口上如何應對新規？

答：美方可能加強審查，要求提供流片
地證明，增加企業合規成本。

大公報整理
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全國首個「四算合一」調度平台建成
覆蓋逾300城市 時延1毫秒

•2024年前11個月，中國集成電路出口額
達1447億美元，同比增長18.8%，出
口量2716億個，同比增長11.4%。

•這反映中國在全球 「傳統」 芯片（28納
米及以上）市場上的成本優勢和競爭
力，尤其在消費電子、汽車等領域需求
旺盛。

•2023年內地進口芯片總值約3494億
美元，同比下降 15.4%，進口量
4795億個，同比下降10.8%。

•雖然2024年進口數據尚未全面更新，
但半導體設備進口額激增14%至近
400億美元，顯示中國仍在加大對晶
圓製造設備的投資，以提升國內產能。

數讀中國芯片進出口
出口 進口

▲2月28日，廈門一個芯片生產線項目舉行全面封頂儀
式。 新華社

專家：阻外企在華傾銷 助國產替代提速


